
記者：您是內地首個微博粉絲

超百萬的部級官員，此次赴美引

智，微博起到怎麼樣的作用？

蔡奇：此次美國、古巴、荷蘭之行，我大量使用了
微博這個工具。我認為微博有三大特點。首先微博是
直通車。開通後就可以和海外的留學生、留學社團直
接建立聯繫，開門見山，一目了然。第二，微博是直
播間。它的作用是加強政策、投資環境的宣傳，讓大
家實時了解浙江吸引人才的動向。第三，微博是服務
的直銷店，有什麼問題可以隨時排憂解難。每到一
地，我都第一時間把現場的情況在微博上發了消息和
照片，網友戲稱和看電視直播一樣，有良好的互動作
用。

及時化解民眾對政府誤解
記者：在您的帶動下，浙江被稱為微博大省，各級

官員都開通了微博，您對此有何評價？

蔡奇：開微博我認為有幾個好處，首先可以更直接
的走進草根階層，微博是民生、民意、民訴、民求的
匯集地。第二，可以加強互信。事實上，現在網絡民
意和實際民意幾乎可以劃成等號，網民的構成和社會
階層的構成幾近一致。因此特別值得高度重視。我的
受眾那麼多，也有不少罵人的，出言不遜的，沒關
係。我都真心實意地對待他們，尋找共同語言。微博
可以及時化解民眾對政府的誤解。第三是貼心服務。
群眾有困難、有訴求可通過微博直接找到政府。第四
是化解矛盾。浙江每年大約有100萬件各類矛盾。內
中相當一部分如果通過微博處理，能節省大量的精力
和財力。
浙江省組織系統的幹部，90%已有個人微博，全省

有三千多幹部擁有微博。舟山市委組織部在張兵部長
帶頭下，全員上微博，中層幹部20餘人全部實名制。

金華市委組織部引導1,800多家非公企業及社會組織開
通微博。衢州市柯城區成為全國第一個「微博政
府」，全區各主要職能部門都開通了官方微博，最近
還出台了全國第一個微博管理辦法，為電子政務公開
邁出一大步。如今，浙江省委黨校各期學員都開了微
博課。

「公開」可打開無形圍牆
記者：您在微博上的箴言，最著名的當屬「公開是

個好東西」。您對公開是如何看的？

蔡奇：民主是個好東西，我認為，公開也是個好東
西。第一，公開即開放。不僅要把有形的圍牆打開，
還要開放，解放自己，把無形的圍牆也打開。第二，
公開就是透明，要給老百姓知情權，要相信民眾的覺
悟。透明才符合民眾心意，這就是玻璃房效應：我們
在做什麼事，怎麼做，大家看得清清楚楚。第三，公

開即機制，要解決長遠的問題，靠廉潔自律是遠遠不
夠的，要引入第三方監督。所以公開是個好東西，公
開了就是透明了。
記者：浙江省村級選舉時，發現查處了575件違法

違紀的案件，微博是否起到了監督作用？

蔡奇：是的。村級組織換屆選舉中我們開通微博舉
報功能，發現一起查處一起。微博不僅真實記錄了換
屆選舉的情況，也起到答疑解惑處理舉報的作用，這
種創新的工作方式深得民心，小微博發出了大聲音，
推進了村級民主化。

致力打造 微博政府

浙江的高等教育在全國處於領先位置，
利用豐富的高校資源，省委組織部與浙江
大學合作設立人才驛站，凡來浙江的海外
高層次人才，特別是擁有副教授以上高級
職稱的，關係可放到浙江大學，可按規定
評職稱，然後再下海，這樣的政策無疑給
這些人才繫了一條免除後顧之憂的安全
帶。
蔡奇指出，來浙江的人才主要有兩種：學

者做研究和個人做項目辦公司。一是創業，
一是創新。人才驛站則是針對創業類而設，
「自己創業的開始把握不準，關係可以放在
浙大，所以叫人才驛站。」如今，
浙江各個市都已經同人才驛站掛

㢕，利用浙江大學廣泛的校友資源，設立人
才招引聯絡處，派出人才大使，四處招賢。

建海外長效引才機制
蔡奇還特別提到，香港也是浙江吸引人才

的重點地區，我們想㠥重從香港引進現代服
務業和規劃管理方面的人才。
招才若渴的浙江，在蔡奇的推動下已吸引

了一大批海外高層次人才，目前浙江入選國
家「千人計劃」人數高居全國第四位，並將
建立海外引才長效機制，構建吸引海外高層
次人才的服務平台。

蔡奇在騰訊微博上

給自己的標籤是「蘋

果控」、「布爾什維

克」「老童鞋」，

2011年6月，粉絲

數量突破了 1 3 0

萬。除浙江省委常委、組織部部長這個身

份之外，對科技創新、網絡發展有㠥強烈

興趣的蔡奇，儼然是個網絡達人。在蔡奇

的推動下，浙江已成為名副其實的推動電

子政務公開的「微博大省」。

內容幾乎每天更新
當官員開微博遭遇質疑時，他一連發佈

十篇微博回應，化解官員開博的疑慮和公

眾對此的誤解；當面對諸多違法違紀的案

件時，他巧妙運用微博發現問題解決問

題；當學生們面臨高考，發微博尋求鼓勵

和支持時，他及時親切地回答學生們的問

題，鼓勵他們冷靜答題，祝福他們能圓大

學夢⋯⋯

作為內地註冊個人實名微博最高級別的

官員之一，蔡奇自開通微博以來，內容幾

乎每天更新，他走進草根中間，主動、耐

心、細緻地回答博友們的問題，並對組織

工作的相關問題答疑解惑，主動吸取博友

的意見建議。專家指出，蔡奇除了以副部

級身份與網友平等、親和、真實交流外，

還積極推動各級官員、各部門官方微博的

開設，最終形成網上「微博政府」，打造

了官方與民眾公開、直接、有效實時互動

的新平台。

推崇透明接受監督
蔡奇號召從事組織工作的官員學會在

「玻璃房」中工作，公開透明，接受民眾監

督。他領導的浙江省委組織部有四個官方

微博：之江先鋒、之江人才﹑浙江兩新黨

建﹑浙江遠程教育。

蔡奇在每天的更新中已初步形成了個人

微博語言風格，網上稱作「蔡氏體」，對破

除官方微博千人一面，官話套話風格大有

裨益。

■海外留學人才在「寧波人才科技周」上，與企
業洽談合作。 資料圖片

剛 過去的5月份，首批18名海外高層次人才
從浙江省委常委、組織部長蔡奇手中，接

過了一本「紅卡」——《浙江省海外高層次人才
居住證》。這意味㠥他們在創業、保險、購房、子
女入學等方面，與本地居民享受同等待遇。

致力打造「類硅谷」吸人才
談到多次帶隊海外招賢，蔡奇懇切地說：「我

們是學習劉備三顧茅廬，到這裡來請我們的諸葛亮
——海外留學人員。」事實上，浙江招賢成果豐碩，
在硅谷、紐約地區的兩場對接活動中，吸引了1,700
多名海外高層次人才參會，70%以上具有博士學位或
高級專業技術職務，成為國內省（區、市）組團赴美
引才規模最大、影響也最廣泛的一次。共達成人才引
進與科技合作項目合作意向202項，簽訂人才引進和項
目合作協議139項。蔡奇向本報記者強調，浙江要吸引海外高層次人
才，必須㠥力打造「類硅谷」。這就是說要在浙江努力營造一個創業、
生活都相當於硅谷的人才發展環境。

予「海鷗」一次性50萬獎勵
而在另一方面，浙江更已在今年開始實施「海鷗計劃」，對連續3年每

年在浙江工作2至6個月的海外高層次創新人才，給予一次性50萬元的獎
勵和政策支持。
「類硅谷」其實在浙江已現雛形，不光是入選「千人計劃」的高層次

人才在創業資助、工作生活環境等方面可享受一系列優惠政策，而且浙
江去年還專門在杭州市啟動建設一個規劃面積為10平方公里的海創園，
被中央列入集中建設的四大未來科技城之一，可以更好地實現海外人才
集聚發展。

發明「紅卡」獲肯定
而特別出台的「浙江紅卡」，可以說是浙江的一項創新。擁有紅卡，

就意味㠥持有國外護照的海歸人才在購買商品房、子女上學，職稱評定
等方面，可享受到與浙江公民同等的待遇。
在「紅卡」出台的背後，還有一個鮮為人知的故事。幾年前，有個留

學生向時任杭州市長的蔡奇訴苦，說儘管持有美國護照，但回杭州卻很
不方便。按照規定，回國3個月就必須離境，而他的工作至少需要留華
半年，想在杭州買套房，讓子女上學也諸多不便。
「既想要享受本地居民待遇，雙重國籍又行不通，怎麼辦？我想到了

搞一個紅卡。在這個紅卡上面給它添加上許多政策，使得持有外國護照
的留學生在浙江都能享受本地居民的待遇」。談到紅卡，蔡奇很自豪，
「你別小看這張卡，很管用，得到中央組織部的肯定」。

人才驛站為創業人才繫安全帶

不久前，浙江100多家重點

民營企業、30多家高校科研院

所和各類高新園區代表，在浙江

省委常委、組織部部長蔡奇的帶領

下，穿洋過海遠赴美國等地為浙江招

才引智。在硅谷上演了有史以來最大規

模的中國民營企業與本地人才的「相親」

大會。事實上，蔡奇已連續3年帶隊遠赴

美國招聘人才，他在接受本報專訪時幽默

地表示，浙江「不差錢」，但缺人才和技

術，因此必須積極鼓勵民營企業對接海內外高

層次人才，走「人才+資本」的創業之路。海外

人才回國可以當「海歸」（長居國內），也可以做

「海鷗」（穿梭中外），浙江都敞開懷

抱熱烈歡迎。

■圖文：香港文匯報記者

章子峰、鄭忠成
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■俗稱「紅卡」的浙江省海外高層次人才居

住證。
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才會談現場。

記者訪談錄
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■浙江省委常委、組織部長蔡奇
接受本報浙江分社社長章子峰、
社長助理鄭忠成專訪後合影。
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■蔡奇帶隊遠赴美國招聘人
才時，和中國駐舊金山總領
事高占生出席人才交流會。
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